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«В знак уважения за годы совместной деятельности, помощи  
и взаимопонимания с нашими коллегами и в благодарность  
за работу сотрудникам нашего коллектива подготовлен этот 
специальный выпуск в надежде на дальнейшее 
развитие и доброе сотрудничество».
 Т.Н. Мельникова



ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ,  
МНОГОУВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ! 

История всех мировых эпидемий показала особое место, 
которое в этой мрачной череде занимает эпидемия СПИДа.

Все эпидемии когда-либо заканчиваются, унося с собой 
бесчисленные жертвы.

ВИЧ не останавливается. Человечеству не удалось его 
победить. По-прежнему каждый час добавляет 600 новых 
жертв. Многие миллионы жителей нашей планеты погиба-
ют от этой продолжающейся трагедии.

На борьбу с эпидемией встали многие тысячи медиков 
планеты. Наш Центр по профилактике и борьбе со СПИДом 
был образован в 1997 году.

На общем фоне наши 25 лет – это молодость. Но огля-
дываясь на пройденный путь, проторенный через незнание, 
непонимание, трудности и смерти пациентов, понимаешь – 
это зрелость.

Мы многому научились: предотвращать случаи зараже-
ния детей, рожденных от ВИЧ-инфицированных матерей; 
научились оказывать полноценную, квалифицированную 
помощь заболевшим. При своевременном выявлении и 
диспансеризации ВИЧ-инфекция из летальной стала одним 
из хронических заболеваний. 

Изучая эпидемию ВИЧ/СПИДа, мы научились адекватно 
относиться к глобальным эпидемическим угрозам.

На этом пути мы были не одни. Мы учились, получали 
помощь и поддержку от Правительства области, от Мини-
стерства здравоохранения Российской Федерации, Феде-
ральной службы Роспотребнадзора, от ведущих специа-
листов страны в области ВИЧ-инфекции, от медицинских 
организаций Вологодской области, от специалистов мно-
гих организаций и ведомств. 

В знак уважения за годы сотрудничества, помощи и  
взаимопонимания с нашими коллегами и в благодарность 
за работу сотрудникам нашего коллектива подготовлен 
этот специальный выпуск в надежде на дальнейшее разви-
тие и доброе сотрудничество.

Вместе мы сильнее!

Главный внештатный специалист 
департамента здравоохранения 
области по вопросам ВИЧ-инфекции,
главный врач Центра с 17.12.1997 по 01.05.2021 г.,
главный редактор журнала «ВИЧ-информ-Вологда» 
Т.Н. Мельникова
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Центр по профилактике и борьбе со СПИДом и другими 
инфекционными заболеваниями за четверть века работы 
стал современным специализированным лечебно-профи-
лактическим учреждением региона. 

Его отличают высокое качество проводимых иссле-
дований, сплоченный и высококвалифицированный кол-
лектив, который проводит значимую профилактическую 
и консультативную работу с населением региона. Именно 
профилактическому направлению в своей работе специа-
листы Центра уделяют большое внимание. 

Совместно с волонтерами реализуется ряд проектов, 
проводятся профилактические беседы и лекции, обучаю-
щие тренинги. Все они направлены на то, чтобы активно 
информировать жителей региона о проблеме ВИЧ-инфек-
ции и способах борьбы с ней.

Суммарно на 01.01.2023 г. по области зарегистрировано 
5399 впервые выявленных случаев ВИЧ-инфекции. По ито-
гам 2022 года заболеваемость снизилась на 5 % в сравне-
нии с аналогичным периодом прошлого года.

Одной из первых в России при Центре была создана вы-
ездная бригада для оказания помощи ВИЧ-инфицирован-
ным в удаленных населенных пунктах в районах области. 
Приобретен автотранспорт.

Специалисты Центра первыми в России и среди всех 
служб Вологодской области с 2006 года проводят аттеста-
цию на категорию врачей области путем компьютерного 
тестирования знаний по ВИЧ. 

ПРИВЕТСТВЕННОЕ СЛОВО 
ЗАМЕСТИТЕЛЯ ГУБЕРНАТОРА 
ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ  
ЛАРИСЫ ВЛАДИМИРОВНЫ КАМАНИНОЙ  
К 25-ЛЕТИЮ БУЗ ВО «ВОЛОГОДСКИЙ 
ОБЛАСТНОЙ ЦЕНТР ПО 
ПРОФИЛАКТИКЕ И БОРЬБЕ СО СПИД И 
ИНФЕКЦИОННЫМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ»
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Активно сотрудники Центра работают с группами риска, 
проводят профилактическую и лечебно-диагностическую 
работу в местах лишения свободы, среди наркозависимых. 
За эту деятельность главный врач Центра Татьяна Нико-
лаевна Мельникова была награждена медалью Гааза Мин- 
юста России («Светя другим – сгораю сам»), а также меда-
лью ФСКН России «За содействие органам наркоконтроля».

С 2014 года Центру поручена работа по медицинско-
му освидетельствованию и оказанию помощи беженцам с 
Украины, а также по медицинскому освидетельствованию 
всех иностранных граждан, прибывающих на территорию 
области.

Центром организованы 2 миграционных пункта (в г. Во-
логде и г. Череповце).

2020 год потребовал напряженной работы как Прави-
тельства, так и медицинской службы в целом по борьбе 
с эпидемией новой коронавирусной инфекции. На Центр 
была возложена задача клинического контроля за оказа-
нием помощи заболевшим на всей территории области. 
Главный внештатный эпидемиолог Вологодской области 
Татьяна Юрьевна Курганова вошла в состав оперативного 
штаба Правительства области. Работать приходилось прак-
тически круглосуточно и ежедневно. В связи с чем штаты 
Центра были дополнительно усилены эпидемиологами, по-
требовалась очередная реконструкция Центра.

С мая 2021 года Татьяна Юрьевна Курганова переведена 
на должность главного врача Центра.

Работа Центра постоянно совершенствуется, и Прави-
тельство области активно поддерживает его работу.

Заместитель Губернатора 
Вологодской области

Л.В. Каманина
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В 1995 году главный эпидемиолог департамента здра-
воохранения области Смирнов Владимир Николаевич про-
информировал меня о надвигающейся новой эпидемии и 
необходимости организации в области Центра СПИДа.

Тогда же у нас в Череповце появился первый больной 
этой инфекцией. Вскоре мы услышали тревожные вести о 
массовом очаге ВИЧ-инфекции среди детей в стационарах 
Элисты, Ростова-на-Дону, Воронежа.

Сотрудники областного управления здравоохране-
ния совместно со специалистами Вологодской област-
ной санэпидстанции подготовили проект, и 4 августа 1997 
года было принято постановление Правительства Воло-
годской области № 803 «О создании областного Центра 
по профилактике и борьбе со СПИДом». 17 декабря 1997 
года я подписал приказ о назначении на должность глав-
ного врача несуществующего еще Центра опытного ру-
ководителя здравоохранения Татьяну Николаевну Мель-
никову.

Работа закипела. Был создан Центр по профилактике 
и борьбе со СПИДом. 01.04.1998 г. – Центру была передана 
лаборатория диагностики СПИДа.

Законодательное собрание и Правительство Воло-
годской области поддерживали развитие новой струк-
туры: в 1999 году Центру было передано здание по  
ул. Щетинина, 17а, закуплено оборудование: современ-
ные иммуноферментные анализаторы, проточный цито-
флюориметр, секвенатор для определения генетической 
структуры вируса.

ПРИВЕТСТВЕННОЕ СЛОВО
ИВАНА АНАТОЛЬЕВИЧА ПОЗДНЯКОВА,  
ПЕРВОГО ЗАМЕСТИТЕЛЯ ГУБЕРНАТОРА 
ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ  
С 1998 Г. ПО 2012 Г.
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Это позволило команде энтузиастов Центра стать од-
ним из лучших коллективов среди Центров СПИДа Рос-
сийской Федерации и оказывать помощь пациентам по 
требованиям мировых стандартов.

К началу эпидемии ВИЧ-инфекции в России область 
была готова.

Последующие 25 лет показали важность и необхо-
димость развития этого нового направления в здра-
воохранении области. Центр взял на себя многие об-
щеобластные задачи: диагностика, диспансеризация, 
профилактика ВИЧ-инфекции, организация вакцинации 
населения области в соответствии с национальным ка-
лендарем профилактических прививок и календарем 
прививок по эпидемическим показаниям; медицинское 
освидетельствование миграционных потоков беженцев 
и иностранных граждан.

В последующем Центр оказался наиболее готовым к 
организации контроля за развивающейся эпидемией но-
вой коронавирусной инфекции COVID-19.

Вы достойно справились с поставленными задачами. 
Есть вера в себя и собственные силы. Успехов вам и новых 
достижений.

Уполномоченный при Губернаторе 
по правам ветеранов и пенсионеров

И.А. Поздняков
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ВОСПОМИНАНИЯ О ГЛАВНОМ

РОДОНАЧАЛЬНИКАМИ СЛУЖБЫ 
ПРОФИЛАКТИКИ И БОРЬБЫ СО СПИДОМ 
БЫЛИ:

Валентин Иванович Покровский – академик РАН, про-
фессор, заведующий кафедрой эпидемиологии и доказа-
тельной медицины Первого МГМУ им. И.М. Сеченова. Лау-
реат государственных премий РФ, премий Правительства 
РФ. Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» и 
медалями. 

Геннадий Григорьевич Онищенко по специальности –  
врач-эпидемиолог. Академик РАМН, член Президиума 
РАМН, доктор медицинских наук, профессор. Заслужен-
ный врач России и Киргизии. Награжден орденами «За  
заслуги перед Отечеством» и медалями. Имеет звание  
«Человек года – 2013». Автор более 700 научных публи-
каций. В настоящее время – депутат Государственной 
Думы Федерального собрания Российской Федерации  
VII созыва, первый заместитель председателя комитета по 
образованию и науке с 5 октября 2016 года, член комиссии  
Государственной Думы по правовому обеспечению раз-
вития организаций оборонно-промышленного комплекса 
Российской Федерации.

Валентин Иванович 
Покровский 

Геннадий Григорьевич 
Онищенко 

Мир устроен странно – важное и главное,  
что дало начало большому делу, быстро забывается.

Возможно, это для того, чтобы дать дорогу новому развитию,  
новым инициативам, новым лицам.

Но все-таки везде, в любом деле «вначале было слово…».
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Михаил Иванович Наркевич – один из опытнейших ру-
ководителей советской и российской санитарно-эпидемио-
логической службы, организатор надзора за ВИЧ/СПИДом 
и системы Центров по профилактике и борьбе со СПИДом 
и инфекционными заболеваниями на территории России и 
других республик бывшего СССР. Михаил Иванович – один 
из тех, кто стоял у истоков службы СПИДа в стране и был 
в хорошем смысле слова ее «крестным отцом». Прекрасный 
организатор, настоящий эпидемиолог, человек с харизмой 
и мужским характером, принципиальный и великодушный, 
с большим чувством юмора. Благодаря Михаилу Ивановичу 
родилась традиция проведения ежегодных всероссийских 
совещаний по СПИДу в г. Суздале.

Евгений Иванович Чазов – советский и российский 
кардиолог, доктор медицинских наук, профессор. Почет-
ный директор ФГБУ «Национальный медицинский иссле-
довательский центр кардиологии». Будучи министром 
здравоохранения СССР, в 1985 году одномоментно выде-
лил финансовые средства на организацию лабораторий 
по диагностике ВИЧ-инфекции во всех административных 
территориях страны.

Эти ученые задолго до начала эпидемии предвидели 
необходимость и значимость развития службы профилак-
тики ВИЧ/СПИДа в стране.

Настоящим локомотивом, мощной, неукротимой «рус-
ской тройкой» – работу по развитию службы профилакти-
ки ВИЧ в стране активно начали и повели за собой первые 
борцы со СПИДом на территории России, трое ученых, от-
давших этому делу многие годы своей жизни, все силы и 
знания: Вадим Валентинович Покровский, Аза Гасановна 
Рахманова, Евгений Евгеньевич Воронин. Они же серьез-
но повлияли на развитие службы и у нас, в Вологодской  
области.

Евгений Иванович  
Чазов 

Михаил Иванович 
Наркевич 
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ВАДИМ ВАЛЕНТИНОВИЧ 
ПОКРОВСКИЙ  

НАШИ УЧИТЕЛЯ

Вадим Валентинович Покровский

Ежегодные мощные и многогранные 
конференции в г. Суздале посетили сот-
ни и сотни наших коллег. Семинары были 
многопрофильные и неизбежно лучшие.

Мы научились общаться, впитывать 
чужой и передавать свой опыт.

Уже в первый год работы Вологод-
ского Центра Владимир Николаевич 
Смирнов, главный эпидемиолог управле-
ния здравоохранения области и Татьяна 
Николаевна Мельникова поехали на кон-
ференцию в г. Суздаль.

Впечатление для вновь назначенно-
го главного врача было потрясающим: 
информационные стенды новейших раз-
работок, интересная, нужная литера-
тура, которой делились бесплатно и в 
большом количестве; лекции ведущих 
специалистов не только России, но и 
мира. Везде хочется успеть, услышать, 
понять. В дальнейшем мы не пропустили 
ни одной поездки на Суздальскую кон-
ференцию, выезжали группой, спали по 
несколько человек в номере и учились, 
учились, учились.

Пандемия COVID-19 отняла у нас  
2 года (2020-2021 гг.) этого колоссаль-
ного суздальского действа.

Но, как в первый год начала на-
шей работы, так и в 25-й юбилейный,  
7-8 декабря в г. Суздале вновь состоя-
лась эта важнейшая для всех нас кон-
ференция.

Доктор медицинских наук, профес-
сор, член-корреспондент РАМН, акаде-
мик РАН с 2013 года.

Им изданы более 300 научных ра-
бот, монографии, книги, учебные по-
собия. Он автор ряда изобретений. 
Вадим Валентинович является прото-
типом главного героя – врача в фильме 
«Нулевой пациент». Фильм основан на 
реальных событиях, приведших к зара-
жению ВИЧ-инфекцией большого чис-
ла детей и их родителей в Элисте и в 
последующем в других регионах СССР.

Участвовал в разработке и внедрении 
в практику первого российского проти-
вовирусного препарата «Фосфазид».

Самым важным достижением Вадима 
Валентиновича мы, руководители и ря-
довые врачи СПИД-Центров, считаем его 
неуклонное стремление обучать нас, обо-
гащать знаниями всех желающих зани-
маться ВИЧ-инфекцией, лечить и профи-
лактировать, передавать знания дальше.
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Вадим Валентинович Покровский –  
человек исключительный во всех  
отношениях: серьезный, с тонким, но 
острым юмором, удивительно спо-
койный и отчаянно смелый.

Опишу один день из его жизни.

Июнь 2000 года. Накануне при-
были в г. В. Устюг для проведения 
комплекса профилактических меро-
приятий по ВИЧ-инфекции.

Утром встреча с администрацией 
района, в 10 часов начало межрайон-
ной конференции для медицинских 
работников. В перерыве – консуль-
тации пациентов, в 16 часов легкий 
перекус и на семинар с руководите-
лями коммерческих структур и на-
чальниками отделов администрации. 
В 21.00 – выступление на телевиде-
нии перед населением В. Устюга.

В 23.00 наконец-то прибыли на 
ужин в Вотчину Деда Мороза.

Едва перекусив, вконец измучен-
ный академик решил прогуляться с 
дочерью по бескрайней Вологод-
ской тайге, благо – белые ночи.

Еще не скрылись огни гостини-
цы, как вдруг откуда ни возьмись 
выскакивает волк. Прыгает на пле-
чи Насте, выхватывает у нее из рук 
дорогую импортную фотокамеру и 
убегает.

Настя с визгом бросается в сто-
рону отеля. Покровский, не долго ду-
мая, – за волком. Через 1,5 часа счаст-
ливый победитель догнал и вытряс из 
зубов любителя фотографий иску-
санную, извалянную в песке и игол-
ках камеру, и в 3 часа 30 минут сам 
весь в песке и елочных иголках зая-
вился в Вотчину Деда Мороза.

Оказалось, что волк постоянно 
подрывал загородку, неоднократно 
крал фотоаппараты (тут поверишь 
в реинкарнацию), имел дурную при-
вычку красть еще и крестьянских 
овец или поросят. За что и поплатил-
ся своей волчьей жизнью.

Фотокамеру отремонтировать так 
и не удалось, и лежит этот экспонат с 
отметинами волчьих зубов в серван-
те академика, как память о бескрай-
них вологодских лесах и удалой от-
ваге Вадима Валентиновича.

Т.Н. Мельникова

 «В ЗАКОЛДОВАННЫХ ДРЕМУЧИХ  
ДИКИХ ВОЛОГДЫ ЛЕСАХ»,  
ИЛИ АКАДЕМИК ВАДИМ ВАЛЕНТИНОВИЧ ПОКРОВСКИЙ  



10

Евгения Ивановна Романова – кафедра 
инфекционных болезней с курсом лабо-
раторной диагностики ВИЧ/СПИДа.

В дальнейшем вся история станов-
ления нашего Центра, все 25 лет нашего 
пути были тесно и неразрывно связаны с 
этими именами, с медицинской академией 
последипломного образования и с город-
ским центром по профилактике и борьбе 
со СПИДом и инфекционными заболева-
ниями Санкт-Петербурга, с медицинской 
академией имени Павлова, которую дол-
гое время возглавлял выдающийся врач 
Владимир Александрович Минаев, отец 
большого друга нашего Центра, д.м.н. 
профессора Е.В. Степановой. 

А.Г. Рахманова родилась 17.09.1932 г. 
в Баку.

Азой Гасановной и ее учениками 
подготовлена целая армия российских 
специалистов по ВИЧ-инфекции, в том 
числе и в нашей области. Написано 
бессчетное количество научных ста-
тей, учебных пособий, проведено много 
выездных циклов подготовки врачей в 
большинстве регионов РФ.

 О жизни Азы Гасановны в 2016 году 
вышла замечательная книга: «Воспоми-
нания, размышления, документальные 
свидетельства – «Мемориал». 

Д.м.н., профессор, заслуженный де-
ятель науки РФ, главный инфекционист 
по здравоохранению Правительства 
Санкт-Петербурга. Аза Гасановна – выда-
ющийся врач-инфекционист Санкт-Петер-
бурга, специалист по ВИЧ/СПИДу, извест-
ная в России и за рубежом.

Аза Гасановна Рахманова и ее без-
временно ушедшая из жизни дочь Еле-
на Николаевна Виноградова посвятили 
свою жизнь борьбе с эпидемией вирус-
ных гепатитов и ВИЧ/СПИДа, развитию 
и совершенствованию инфекционной 
службы. Ее главным желанием было до 
последнего вздоха оставаться востребо-
ванной, нужной и полезной людям.

С первых дней становления нашего 
Центра мы заключили договор с Ака-
демией последипломного образования 
МЗ РФ Санкт-Петербурга (1998 г. – Лен- 
ГИДув, ректор, профессор Н.А. Беляков) 
на проведение выездного цикла усовер-
шенствования врачей области. 

Проводить выездной цикл к нам в 
Вологду приехали Аза Гасановна Рахма-
нова, Елена Владимировна Степанова и 

Аза Гасановна Рахманова

Николай Алексеевич 
Беляков 

Елена Владимировна 
Степанова 

АЗА ГАСАНОВНА РАХМАНОВА 
(1932-2015 ГГ.)
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Какой увидели ее мы – первые со-
трудники Вологодского Центра СПИД? 
С первого слова, с первого взгляда она 
поражала и влюбляла в себя навсегда. 
Зима 1998 года. Важное известие – к 
нам приезжает сама Рахманова!

Дружно толпимся на платформе 
около вагона. Выходит яркая женщи-
на в возрасте. Одна рука крепко за-
жата в кулак, в другой руке сумка, и 
она с трудом цепляется за поручень 
вагона. Это Аза Гасановна!. Сумку у 
нее забрали, но вторую руку не раз-
жимает – в ее врачебном кулачке 
зажат… Орден Дружбы народов, ко-
торый ей вручили в Правительстве 
Санкт-Петербурга перед самым отъ-
ездом в Вологду на выездной цикл! И 
она боялась его впопыхах потерять! 

Целый день, боясь пропустить 
хотя бы слово, мы слушали ее заме-
чательные, очень жизненные лекции. 
Вечером достали из сейфа орден. 
Начальник департамента здраво-
охранения Вологодской области  
А.А. Колинько, оказавшийся ее быв-
шим учеником, за что получил допол-
нительную порцию нашего уважения, 
залил орден водкой, подал стакан 

Азе Гасановне, сказав, что надо вы-
пить обязательно, иначе дальнейших 
наград не жди. Аза Гасановна беза-
пелляционно заявила, что это невоз-
можно! Но раз надо, так НАДО – и 
выпила! Достала орден и зажала его 
в свой профессорский кулак. Мы ее 
посадили в обратный поезд. В 9 утра 
позвонили на кафедру, робко поинте-
ресовавшись, нельзя ли пригласить 
профессора А.Г. Рахманову. Нам от-
ветили – нельзя, она с 8 утра читает 
студентам лекцию.

Другой, как мне кажется, очень 
характерный случай.

После семинаров, проведенных 
в г. Череповце, едем мимо всемирно 
знаменитой, охраняемой ЮНЕСКО Ки-
рилло-Белозерской лавры, где нака-
нуне мы заказали экскурсии не только 
в лавру, но и в Ферапонтов монастырь, 
полюбоваться древними фресками не 
менее известного Дионисия. Предла-
гаем заехать. Получаем категориче-
ское нет и мчимся мимо оплаченных 
всемирно известных достопримеча-
тельностей навстречу с ожидающими 
ее больными, так как, далее слова Азы 
Гасановны, «фрески обойдутся и без 
меня, а больные нет»!

Аза Гасановна учила нас легко и 
доходчиво. Аудитория. Много ино-
странцев, главных врачей, админи-
страция города Санкт-Петербурга, 
заведующих кафедрами институтов. 
Выступает Аза Гасановна. Просит 
выйти меня к ней на сцену. Я, до это-
го проработав почти 15 лет в адми-
нистрации города Вологды, выхожу, 
не подозревая подвоха.

Вопрос Азы Гасановны к залу: «Кол-
леги, у кого в кармане презерватив?»  Александр Андреевич Колинько
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Все от неожиданности молчат. Аза  
Гасановна спокойно достает из карма-
на халата данный предмет и передает 
мне. Сильно смущаюсь, но, что делать –  
беру. «А теперь, Татьяна Николаевна, 
покажите залу, как правильно достать 
презерватив, не повредив его». В запа-
ле верчу его и так и сяк, никакой ри-
ски не нахожу, дергаю со всей силы –  
никак, пытаюсь разорвать зубами. Зал 
уже в слезах от смеха.

Снова вопрос залу: «Как же, ува-
жаемые коллеги, нам с Вами бороть-

ся с передачей ВИЧ половым путем, 
если Вы не знаете, как обращаться 
с презервативом? Как Вы других 
учить будете? Всем задание – осво-
ить предмет».

Смешно, но запомнилось навсег-
да: ты доктор – и ты обязан сохра-
нить людям здоровье и жизнь, обя-
зан лечить и оперировать любой 
орган, чтобы спасти жизнь каждо-
го, обязан пропагандировать то, что 
спасет жизни и здоровье многих.

Т.Н. Мельникова

Евгений Евгеньевич Воронин

Позже, уже в 2022 году в биографии 
о ней напишут: «Дочь Азербайджана и 
России, Аза Гасановна Рахманова считала 
себя гражданином Мира. Несмотря на все 
драматические коллизии своей судьбы, 
она оставалась идеалистом и оптимистом 
и верила в победу гуманистических цен-
ностей во всех странах, у всех народов».

Нет незаменимых – возможно, но 
есть люди уникальные – это Аза Гаса-
новна Рахманова.

Закончить рассказ об Азе Гасановне 
можно ее словами: «Когда у меня спра-
шивают, какая у меня мечта, чего я еще 

хочу добиться в жизни, я отвечаю совер-
шенно искренне: я хотела бы умереть на 
работе в самом преклонном возрасте». 
Она осуществила свою мечту – в разгар 
совещания по вопросам диагностики, 
лечения и профилактики ВИЧ/СПИДа в 
Российской Федерации ее не стало.

Сотрудники Центра по профилакти-
ке и борьбе со СПИДом г. Санкт-Петер-
бурга, внесшие большой вклад в дело 
развития службы профилактики СПИДа 
в Вологодской области: Е.В. Степанова, 
Н.В. Сизова, А.В. Самарина, О.Н. Леоно-
ва, Е.И. Романова.

ЕВГЕНИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ ВОРОНИН

Руководитель Научно-практического 
центра профилактики и лечения ВИЧ- 
инфекции у беременных женщин и детей 
МЗ РФ, главный внештатный специалист 
по проблемам диагностики и лечения 
ВИЧ-инфекции Минздрава России, д. м. н., 
профессор, врач-инфекционист высшей 
категории.

Яркий, эмоциональный, умный чело-
век кипящей энергии. Коммуникабель-
ный, доступный, наш! 
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На конец 2016 года охват составил  
62 %! Мы поняли, что можем достичь и 
желаемой цели: 90-90-90 (информиро-
ванность – охват лечением – эффектив-
ность лечения). Е.Е. Воронин заставил 
нас поверить в полную элиминацию пе-
редачи вируса ВИЧ от матери ребенку 
во время беременности, родов, в после-
родовом периоде. Сегодня мы успешно 
идем к этой цели.

Благодаря сотрудникам республи-
канской клинической инфекционной 
больницы за 25 лет передача ВИЧ-ин-
фекции от матери ребенку снизилась с 
40 % до 1,5 %. Например, за последние 
3 года в Вологодской области не было 
случаев рождения ВИЧ-инфицирован-
ных детей. 

Это еще не победа. Это середина 
пути. Новые клинические рекоменда-
ции 2023 года – большой научный труд 
коллектива РКИБ и большие задачи пе-
ред здравоохранением. Нам есть на кого 
равняться.

Сотрудники республиканской кли-
нической инфекционной больницы, 
внесшие большой вклад в дело раз-
вития службы профилактики СПИДа в 
Вологодской области: Л.Ю. Афонина,  
И.Б. Латышева, В.Я. Розенберг.

Евгений Евгеньевич не только про-
дуцировал идеи, продумывал большие 
проекты, но мог заставить всех нас по-
верить и реализовать задуманное.

В 90-х годах разразилась Элистин-
ская трагедия. Она дошла до Росто-
ва-на-Дону, Волгограда, Ставрополя. 
ВИЧ-инфекцией было заражено более 
250 детей.

По инициативе А.Г. Рахмановой и 
Е.Е. Воронина на базе Республиканской 
клинической инфекционной больницы в 
Усть-Ижоре под Санкт-Петербургом был 
организован научно-практический центр 
для ВИЧ-инфицированных беременных 
и детей. Е.Е. Воронин не побоялся взять 
на себя такую ответственность перед 
детьми, перед их родителями, перед всем 
миром. Благодаря усилиям всего кол-
лектива, профессионализму сотрудни-
ков, обеспечению детей медикаментами 
многим детям удалось спасти жизнь, дать 
возможность учиться и работать.

2016 год – Е.Е. Воронин приказом 
МЗ РФ становится главным внештатным 
специалистом Российской Федерации 
по ВИЧ-инфекции.

В 2015 году в Российской Федерации 
от всех ВИЧ-инфицированных всего 37 %  
находилось на лечении. Надеяться на 
эпидемическое благополучие при таких 
цифрах было невозможно. Поражен-
ность россиян вирусом иммунодефици-
та неуклонно росла.

Е.Е. Воронин добивается от Прави-
тельства РФ значительного повышения 
финансирования закупок антиретрови-
русных препаратов и ставит перед нами 
задачу в 2 раза за год повысить охват 
терапией ВИЧ-инфицированных до  
60 %! Задача понятна. Необходимо в  
2 раза снизить возможность передачи 
вируса от носителей здоровому населе-
нию. Задача трудная и практически не-
выполнимая.
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В 1995 году  
В.Н. Смирнов вошел 
в инициативную 
группу разработчи-
ков первых прика-
зов Министерства 
здравоохранения 
СССР № 100 и № 170.

П о с т а н о в л е -
нием главы адми-
нистрации Воло-
годской области 

от 1995 г. впервые в России был создан 
координационный совет по профилак-
тике СПИДа на территории Вологодской 
области. Его возглавил депутат Законо-
дательного Собрания области Игорь Ан-
дреевич Литвинов. 

В этот период в Калининграде уже 
стремительно развивалась эпидемия, 
росло количество случаев заболевания 
ВИЧ в России.

Тем не менее, годом организации 
службы как единой системы противо-
действия эпидемии в области можно 
считать 1997 год – когда было принято 
решение об организации Центра по про-
филактике и борьбе со СПИДом.

Главным врачом несуществующего 
еще Центра была назначена Мельникова 
Татьяна Николаевна. 

В течение 3-х дней было найдено 
арендное помещение для развертыва-
ния Центра, подготовлены Устав и штат-
ное расписание, взят в аренду первый в 
здравоохранении компьютер с цветным 
изображением.

Становление Центра проходило в фи-
нансово сложное время, полное безде-
нежья. Взаиморасчеты, сложная непро-
зрачная система зачетных обязательств, 
многомесячное отсутствие заработной 
платы. 

За первые 6 месяцев работы на 
становление, ремонты, аренду, зара-
ботную плату и закупку оборудования 
мы получили 16 тыс. руб. Тем не ме-
нее, Центр активно работал, делались 
ремонты; где только могли, изыскива-

Что такое исторические аспекты? 
Думаю, что это отправные вехи «от пер-
вого «гвоздя» до сегодняшнего дня». 
Первым, кто стал писать и говорить о 
будущей эпидемии, была заслужен-
ный врач Российской Федерации, глав-
ный врач Вологодской инфекционной 
больницы Нина Анисимовна Эльперин 
и заслуженный врач Российской Феде-
рации, главный эпидемиолог департа-
мента здравоохранения области Вла-
димир Николаевич Смирнов. Владимир 
Николаевич стал основателем службы 
клинических эпидемиологов в Воло-
годской области.

ИСТОРИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ РАЗВИТИЯ  
СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЙ СЛУЖБЫ ПРОФИЛАКТИКИ  
ВИЧ-ИНФЕКЦИИ В ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Нина Анисимовна  
Эльперин

Владимир Николаевич  
Смирнов

Игорь Андреевич  
Литвинов
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В апреле 1998 года был принят на 
работу помощник эпидемиолога Юрий 
Станиславович Старовский, активно 
включился во все дела Центра. Сегодня 
он заместитель руководителя по эконо-
мической службе. 

Хочется особо сказать о Елене Ле-
онидовне Ефимовой – первой главной 
медицинской сестре нашего Центра. 
Вместе с Еленой Леонидовной, не имея 
мебели, на подоконнике арендуемого 
помещения, мы печатали первые наши 
нормативные документы. Елена Лео-
нидовна проработала в нашем Центре 
24 года.

К сожалению, 
не дожил до этого 
дня первый помощ-
ник, заместитель 
главного врача 
Александр Ивано-
вич Баландин – са-
нитарная профи-
лактика для него 
была делом жизни 
и чести. Он, как го-
ворят о военнослу-
жащих, и погиб при 
исполнении слу-
жебного долга.

За 1-й год работы в Центр было при-
нято 17 человек персонала, что позволи-
ло создать первую начальную структуру 
нашего Центра.

ли медикаменты на лечение больных; 
оказывали помощь пациентам; учились 
основам ВИЧ-инфекции. Несли, везли, 
тащили в Центр все, что могли достать. 
Ели из общего котла.

Благодарность сотрудникам, кото-
рые с первых дней образования Центра 
работали бок о бок с главным врачом, 
терпя лишения и неудобства, ежедневно 
и самоотверженно развивая службу.

Это:
 Елена Леонидовна Ефимова –  

главная медицинская сестра
 Светлана Дмитриевна Дубовка –  

сестра-хозяйка
 Алла Юрьевна Вячеславова – 

врач-эпидемиолог
 Ольга Александровна Купалова – 

врач-терапевт
 Тамара Николаевна Клюкинова – 

врач-иммунолог
 Валентина Николаевна Кузнецова – 

медицинская сестра
 Галина Павловна Фокина –  

медицинская сестра
 Ольга Николаевна Макосова – 

фельдшер

Тогда же вначале в качестве совме-
стителей пришли 3 грамотных инициа-
тивных доктора:
 Николай Николаевич Осипов – 

врач-дерматовенеролог
 Ирина Леонидовна Емова –  

врач-инфекционист
 Людмила Борисовна Маштакова – 

врач-инфекционист

Александр Иванович  
Баландин

Николай Николаевич  
Осипов 

Елена Леонидовна  
Ефимова
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Все, что мы сделали за эти годы, со-
здано руками и сердцем наших сотруд-
ников – честь и хвала им за это.

Серьезной вехой развития Центра 
стал приказ начальника департамен-
та здравоохранения Позднякова Ива-
на Анатольевича от 1 апреля 1998 года 
о передаче нашему Центру иммуноло-
гической лаборатории по диагностике 
ВИЧ-инфекции. 

СТРУКТУРА ЦЕНТРА ПО ПРОФИЛАКТИКЕ И БОРЬБЕ 
 СО СПИДОМ И ИНФЕКЦИОННЫМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ  

НА 01.04.1998 ГОДА

Главный врач 

Отдел лечебно- 
профилактической  

помощи

Противо- 
эпидемический отдел

Профилактический  
отдел

Уже в апреле-мае 1998 года у нас был 
сделан ремонт арендуемого помещения 
на ул. Челюскинцев, д. 50, осуществлял-
ся прием пациентов, работал процедур-
ный кабинет. В конференц-зале прохо-
дили совещания и учебы. 

Зная пути передачи ВИЧ, получая 
скудную информацию из-за рубежа и об 
эпидемии ВИЧ у нас в России, стало по-
нятно, что предстоит большая работа.

Как-то в 1999 году на первом совеща-
нии с коллегами зашла дискуссия, стоит 
ли столько медицинского внимания об-
ращать на эти редкие случаи заболева-
ний ВИЧ в России. Тогда главный врач 
Т.Н. Мельникова сказала, что если сей-
час не принять все необходимые меры, 
то очень скоро вся лечебная сеть стра-
ны будет заниматься только эпидемией 
ВИЧ. Ошиблась только в том, что эпиде-
мия ВИЧ стала не единственной мировой 
эпидемией. Эпидемией же ВИЧ не толь-
ко лечебная сеть, но и другие ведомства 
занимаются до сегодняшнего дня. Если 
COVID за 2 года унес жизни более стар-
шего поколения, то вирус иммунодефи-
цита человека к 2022 году стал причиной 
кладбища 1452 молодых человеческих 
жизней в Вологодской области.

Первое здание Центра на ул. Челюскинцев, 50
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МЕРОПРИЯТИЯ ПО СОЗДАНИЮ МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ 
БАЗЫ ЦЕНТРА

областных лечебно-профилактических 
учреждений для приема пациентов Цен-
тра.

Были проведены следующие рабо-
ты по реконструкции здания под раз-
мещение Центра по профилактике и 
борьбе со СПИДом и инфекционными 
заболеваниями.

Укреплен фундамент здания, вруч-
ную вырыт подвал, и проведена гидро-
изоляция подвальных помещений. Вы-
полнены дренажные работы, пробиты 3 
запасных выхода, в т.ч. один из подваль-
ных помещений. Выполнена система 
водо- и теплоснабжения, подведена го-
рячая вода. Смонтирован современный 
тепловой узел с энергосберегающими 
технологиями, что с 2002 года позво-
лило ежегодно экономить 2/3 средств, 
отпущенных на теплоснабжение поме-
щений. Заменена система энергоснаб-
жения. Выполнена современная элек-
трощитовая. Проведена внутренняя 
реконструкция помещений, построены 
подъездные пути, дополнительные там-
буры запасных выходов.

Внутренняя реконструкция позво-
лила создать систему помещений с уче-
том их разнопланового использования и 
расширить общую площадь здания.

В марте 1999 года Центру предо-
ставляется помещение администра-
тивного здания ГПТП «Фармация» по 
адресу: Вологда, ул. Лечебная, д. 30 
(при оформлении юридических доку-
ментов зданию присвоен адрес: ул. Ще- 
тинина, д. 17а) площадью 870 кв. м. 
Здание имеет по 1 стояку водопровода 
и канализации, все в неудовлетвори-
тельном состоянии. Двухфазное элек-
троснабжение без заземления и само-
стоятельного электрощитового блока. 
Отсутствуют дополнительные пути эва-
куации пациентов с 1-го этажа здания. 
С 1 марта начинаются работы по пере-
даче здания в оперативное управление 
Центру, а также работы по проектиро-
ванию, реконструкции и капитальному 
ремонту помещений.

Лечебно-профилактическая, орга-
низационно-методическая, диагности-
ческая работа Центра не прекращается, 
в том числе были заключены безвоз-
мездные договоры с рядом городских и 
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На 01.01.1999 мы имеем следующую 
план-схему помещений:
 1-й этаж – 300 кв. м, поликлиника с 

клинической лабораторией,
 2-й этаж – 300 кв. м, лаборатория 

клинической иммунологии,
 3-й этаж – 300 кв. м, административ-

ный с актовым залом,
 подвал – 200 кв. м, хозяйственные 

службы.

Для принятия крови на арбитражные 
исследования из других ЛПУ сделаны 
пристройка к зданию и отдельный вход, 
где исключен контакт с пациентами.

В 2002 году прошла государствен-
ная приемка здания. Оценочная стои-
мость произведена позже. 

Сметная стоимость ремонтных работ 
на начало 1999 года составляла 2,5 млн 
рублей, при строительном коэффициен-
те к ценам 1993 года – 8. В 2000 году ко-
эффициент составлял 26, т.е. стоимость 
ремонтно-строительных работ возросла 
более чем в 3 раза. 

Длительность строительных работ 
объективна и определялась большим 
объемом реконструктивных работ, не-
регулярным финансированием, особен-
но в 1999 году и I квартале 2000 года, 
производством строительных работ при 
функционирующем учреждении.

МАТЕРИАЛЬНОЕ ОСНАЩЕНИЕ И ОБОРУДОВАНИЕ ЦЕНТРА

За 1998 год поступило в эксплуата-
цию оборудование и инвентарь на сумму  
89 тыс. рублей. Примерно на аналогичную 
сумму привлечены спонсорские средства.

Балансовая стоимость переданных  
1 апреля 1998 года с лабораторией кли-
нической иммунологии областной боль-
ницы № 1 материальных ценностей соста-
вила 386839 рублей. Была произведена 
оценка износа оборудования, которая 
составила 330797 рублей.

Таким образом, только оборудова-
ние и оснащение на сумму 50042 рубля 
могло эксплуатироваться, а остальное 
подлежало списанию.

С 2000 г. стала активно развиваться 
хозрасчетная деятельность, привлекались 
федеральные средства и средства спон-
соров, благодаря которым закуплены ме-
бель для ряда кабинетов, 3 компьютера, 
ксерокс, видеотройка для профилактиче-
ской работы, расходный материал, боль-
шое количество научной санитарно-про-
светительской литературы.

В результате проведенной рабо-
ты улучшилась материальная база всех 
подразделений Центра.

Особое внимание было направлено 
на оснащение иммунологической лабо-
ратории и на создание клинической ла-
боратории.

К 2002 году иммунологическая ла-
боратория имела современный ридер 
и вошер, проточный цитофлюориметр, 
компьютеры, специализированную лабо-
раторную мебель, удобные помещения.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Пришла работать в Центр «СПИД» 
в январе 2001 года начальником хо-
зяйственной службы. Запомнилось 
то, что очень хорошо встретили, как 
будто пришла к друзьям. Через ме-
сяц была избрана председателем 
профсоюзного комитета.

Работа в профсоюзе прочно 
переплелась с должностью на-
чальника службы эксплуатации, 
так как, улучшая условия труда на 
местах, создавался благоприят-
ный настрой коллектива. Без пре-
увеличения скажу, что это были 
лучшие 10 лет моей трудовой де-
ятельности. Наш Центр, а вернее 
сказать наш дом, преображался 
как внутри (ремонт кабинетов, ко-
ридоров, лестниц), так и снару-
жи (благоустройство территории, 
строительство гаражей). При- 
обретались новые машины, меня-
лись инженерные сети и т.д.

Работать было легко и интерес-
но, так как с руководством Центра 
было взаимопонимание, одна цель –  
создать наилучшие условия труда.

Отдыхали так же, как и труди-
лись. Проводили вечера-конкурсы. 
Например, «Дары осени» с домашни-
ми заготовками и поделками. Выез-
жали на природу всем коллективом, 
прогулки на речном теплоходе, ту-
ристические поездки по городам Се-
веро-Запада. Очень интересные по-
ездки на «Святой источник» в ночь 
на Крещение. Представьте – зима, 
мороз, ночь, лес и обливание водой 
стоя на снегу босиком. Восторг от 
всего, смех, необъяснимая радость. 
Может потому никто никогда не про-
стужался.

Однажды Татьяна Николаевна 
пригласила в поездку на «Святой 
источник» московского гостя, кото-
рый на тот момент болел и поэтому 
боялся раздеться и облиться водой. 
Но мы все хором уговорили, гаран-
тируя, что после купания он будет 
здоров. Выздоровел!

Все это незабываемо. Действи-
тельно – это были лучшие годы,  
лучшие друзья и коллеги и лучшая 
работа!

Р.Н. Гусева
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К работе в Центре привлекались вы-
сокопрофессиональные кадры, в то же 
время, учитывая отсутствие знаний по 
данной дисциплине, с момента образо-
вания Центра проводилась профессио-
нальная подготовка сотрудников. Нужно 
было организовать новое дело. Начали с 
самоподготовки врачей, фельдшеров и 
мед. сестер, с учебы 2 раза в неделю по 
вопросам СПИДа и иммунологии.

За 3 года было подготовлено и прове-
дено 4 выездных цикла: инфекционные 
болезни с курсом диагностики СПИДа 

ФОРМИРОВАНИЕ КАДРОВОГО ПОТЕНЦИАЛА

(1998, 2001); лабораторная диагностика 
СПИДа и ВИЧ-ассоциированных заболе-
ваний (1998); эпидемиология (1998).

На этих циклах, а также на централь-
ных базах был проучен весь врачебный 
персонал Центра. 

Таким образом, к 2002 году пяти-
летия Центр имел высокий професси-
ональный потенциал. Кадровый состав 
Центра насчитывал 81 человека. Далее 
структура учреждения будет только со-
вершенствоваться.

ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ И ПРОГНОЗ

С 1999 года изменилась форма отче-
та по контингентам, обследованным на 
ВИЧ-инфекцию (утверждена форма № 4 
«Сведения о результатах исследования 
крови на антитела к ВИЧ»). Стал более 
строгим учет движения ВИЧ-инфициро-
ванных пациентов.

Эпидемиологическая ситуация до 
1998 года была в целом спокойная.

Выявление было единичным, зара-
жение происходило за пределами об-
ласти. Основной путь инфицирования –  
половой: из 14 случаев: гомосексуаль-
ный путь – 6, гетеросексуальный – 7 
случаев, в 1998 году был выявлен пер-
вый случай внутривенного заражения 
ВИЧ-инфекцией.

Сексуальный путь передачи инфек-
ции определил возрастной состав – 50 % 
составляли лица от 30 до 50 лет, и толь-
ко 2 человека имели возраст до 20 лет. 
12 человек из 14 проживали в городах 
Вологда и Череповец.

Первые больные, первая статистика. 
Все разложено по полочкам. А что же 

дальше? Куда пойдет заболеваемость? 
От чего она зависит?

Мировой анализ, крупные вспышки 
ВИЧ-инфекции в отдельных регионах 
России настораживали.

С 1999 года начинается некоторый 
подъем заболеваемости, в основном за 
счет внутривенных потребителей нарко-
тиков, изменился контингент, заболева-
ли молодые люди 17-25 лет.

Следует отметить, что графическое 
изображение развития ВИЧ-инфекции 
в области отражало ситуацию в Рос-
сийской Федерации с опозданием на  
3 года.

Постоянный контроль за заболевае-
мостью выявил весьма неблагоприятную 
тенденцию ее развития.

Наиболее высокий рост заболевае-
мости ВИЧ-инфекцией в Северо-Запад-
ном федеральном округе наблюдался в 
Санкт-Петербурге и Ленинградской об-
ласти. 2-е место по темпам роста зани-
мала Вологодская область.
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Такая ситуация прогнозирова-
лась нами (исследовательская группа:  
Т.Н. Мельникова, П.Г. Лавров, Ю.С. Ста-
ровский) еще в 1998 году после про-
веденного анализа состояния распро-
странения наркомании и инфекций, 
аналогичных ВИЧ по путям передачи. 

Эта работа была представлена в Ми-
нистерство здравоохранения РФ и одо-
брена отделом по профилактике и борь-
бе со СПИДом МЗ РФ.

Основными причинами, определя-
ющими подъем заболеваемости ВИЧ- 
инфекцией в области, явились:

1. Территориально близкое располо-
жение Вологодской области к обеим 
столицам и наличие удобных маги-
стральных путей сообщения.

2. Финансово благополучное состоя-
ние области. Область входила в пер-
вую десятку доноров федерального 
бюджета, что привлекательно для 
наркодельцов.

3. Низкая санитарная культура по-
требления наркотиков внутривен-
но в плане опасного поведения по 
ВИЧ-инфекции.

Для обоснования прогноза по 
ВИЧ-инфекции сотрудниками Центра  
изучена ситуация по инфекциям, имею-
щим аналогичные пути передачи: вирус-
ные гепатиты, ИППП.

За 2 года до начала эпидемии ВИЧ-ин-
фекции в области был выявлен подъем 
заболеваемости вирусными гепатитами. 
Заболеваемость вирусными гепатитами 
в г. Череповце была в 2 раза выше, чем 
по области. Через 2 года аналогичную 
ситуацию в г. Череповце мы видим и по 
ВИЧ-инфекции.

Таким образом, при прогнозе 
ВИЧ-инфекции в районах области мож-
но было бы учитывать ситуацию по гепа-
титам. Однако, выявляемость гепатитов 
в районах была низка из-за недостаточ-
ной материальной базы – отсутствовало 
соответствующее оборудование, воз-
можности дифференциального диагноза 
по видам и маркерам гепатитов.
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Для правильной организации ра-
боты по профилактике наркомании и 
ВИЧ-инфекции, для принятия мер по 
предупреждению хронизации вирусных 
гепатитов необходимо было наладить 
систему диагностики гепатитов в райо-
нах области, что и предстояло сделать 
Центру в последующие 2 года.

Заболеваемость инфекциями, пере-
дающимися преимущественно половым 
путем, в Вологодской области в течение 
многих лет находилась на высоком уров-
не, аналогично Российским показателям.

Причем в таких районах как, Чагодо-
щенский, Тарногский и других западных 
районах, а также в г. Вологде заболева-
емость, например, гонореей, была зна-
чительно выше областного уровня. Эта 
тенденция отразилась в последующем и 
в заболеваемости ВИЧ-инфекцией.

Отсюда следует вывод, что в Во-
логодской области весьма актуаль-
ным остается и половой путь передачи 
ВИЧ-инфекции.

В плане поражения широких слоев 
населения половой путь передачи ин-
фекции в целом для популяции является 
наиболее опасным. На математических 
схемах в национальной лаборатории 

Лос-Аланойса США подсчитано, что 
прирост сексуального пути передачи 
СПИДа на 15 % приводит к быстрому ги-
перболическому подъему заболеваемо-
сти (оценка роста эпидемии в ряде стран 
оценивалась только по регистрации слу-
чаев СПИДа).

Прирост заболеваемости ВИЧ поло-
вым путем, как в России, так и в Вологод-
ской области составлял по отдельным 
территориям до 150 %. Необходимо было 
расширять тестирование на ВИЧ-инфек-
цию населения области.

Сейчас это кажется аксиомой, но в 
1999-2000 годах были жаркие споры о 
целесообразности выделения дополни-
тельных средств на расширение охвата 
населения скринингом на ВИЧ-инфекцию.

Мы полностью зависели от поступле-
ния тест-систем с федерального уровня. 
Трудно было убедить и Правительство 
области о дополнительном выделении 
средств, так как обеспечение АРВТ-сред-
ствами и тест-системами на скрининг 
было федеральной ответственностью. В 
очередной раз Правительство Вологод-
ской области нас услышало и охват те-
стированием на ВИЧ нашего населения 
был неизменно на уровне и даже выше 
показателей Российской Федерации.

ПУТИ РАЗВИТИЯ СЛУЖБЫ ПРОФИЛАКТИКИ ВИЧ  
В ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Возвращаясь к пути развития служ-
бы, надо отметить, что в 2001 году  
Т.Н. Мельникова в составе группы из 11 
специалистов знакомилась со службой 
профилактики ВИЧ-инфекции в США. 
Была очень горда нашим Вологодским 
Центром: в США были Центры СПИДа 
примерно аналогичные нашему, с тем 
же подходом к пациентам, диагностикой, 
набором медикаментов для лечения. По-
явилась уверенность – развиваемся пра-

вильно и надо двигаться дальше. Уже за 
первые 10 лет была организована струк-
тура службы профилактики ВИЧ: Воло-
годский областной Центр, отделение в 
Череповецкой городской больнице № 1, 
которое фактически стало Центром по 
профилактике и борьбе со СПИДом № 2.  
Выделены койки для лечения ВИЧ- 
инфицированных пациентов в инфекци-
онной больнице г. Вологды и инфекцион-
ном отделении городской больницы № 1  
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г. Череповца. Создана служба ответ-
ственных за ВИЧ-инфекцию в городах и 
районах области. 

Большой объем лечебно-профилак-
тической работы взял на себя Черепо-
вецкий Центр по борьбе со СПИДом. До 
2021 года его руководителем являлась 
Татьяна Ивановна Царенко. На этом по-
сту ее сменила Татьяна Валентиновна 
Крылова, прекрасный врач, к.м.н. Два 
этих доктора вели огромную диспансер-
ную группу пациентов (более 1000 чело-
век). Лабораторную диагностику СПИДа 
с первых дней возглавила Кириллова 
Ирина Львовна. 

Каждый из врачей знает, какой боль-
шой труд и ответственность иметь на 
диспансерном наблюдении 500 и более 
больных с высокой коморбидностью, 
серьезными социальными проблемами, 
трудным подходом к назначению схем 
антиретровирусной терапии. 

Развивалась лабораторная служ-
ба области, были организованы им-
мунологические лаборатории в г. Че-
реповце, Тотьме, Соколе, Великом 
Устюге, Устюжне. Иммунологическую 
лабораторию в г. Вологде возглавила 
Любовь Григорьевна Позднякова, за-
служенный врач РФ, в 2002 году заве-
дующей лабораторией стала Наталья 
Александровна Ширяева.

Наши лаборатории сразу взяли на 
себя большой объем исследований по 
диагностике ВИЧ-инфекции и парен-
теральных вирусных гепатитов, актив-
но включились в подготовку учеб вра-
чей-лаборантов. 

Лаборатория Центра по сути стала 
арбитражной иммунологической лабо-
раторией. То есть к 10-летию службы 
была полностью решены материальная 
часть и кадровый состав Центра.

Любовь Григорьевна 
Позднякова

Наталья Александровна 
Ширяева
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Параллельно с 1-го дня создавалась 
нормативно-правовая база по профи-
лактике ВИЧ в Вологодской области. 

Многие постановления и приказы 
департамента здравоохранения Воло-
годской области, разработанные на-
шим коллективом, созданные в тече-
ние первых 10 лет, актуальны и по сей 
день. 
 Постановление Правительства ВО 

№ 488 от 04.10.2000 г. «Об област-
ной целевой программе по пре- 
дупреждению распространения в 

НОРМАТИВНО-ПРАВОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Вологодской области заболевания, 
вызываемого вирусом иммуноде-
фицита человека (ВИЧ-инфекции), 
«Анти-ВИЧ/СПИД»;

 Приказ УЗА ВО от 24.03.2000 г.  
№ 206/53 «О взаимодействии об-
ластного Центра по профилактике и 
борьбе со СПИДом и инфекционными 
заболеваниями и Центра ГСЭН Воло-
годской области» (Смирнов Б.В., Куз-
нецова И.А.);

 Приказ УЗА ВО от 18.01.1999 г. № 12 
«О медицинской помощи больным с 
ВИЧ-инфекцией»;

 Приказ УЗА ВО от 02.07.1999 г. № 253 
«О мерах по предупреждению ВИЧ и 
других парентеральных инфекций 
при переливании донорской крови и 
ее компонентов»;

 Приказ ДЗО от 28.07.2003 № 375  
«О мерах по совершенствованию ме-
дицинской помощи ВИЧ-инфициро-
ванным женщинам и детям»; 

 Приказ ДЗО от 16.06.2004 г. № 379  
«О порядке обеспечения лекарствен-
ными препаратами ВИЧ-инфициро-
ванных больных»;

 Приказ УЗА ВО и УИН МЮ РФ по ВО 
от 22.11.1999 г. № 252/42 «Об органи-
зации медицинского обслуживания 
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лиц, освобожденных из мест лише-
ния свободы»;

 Приказ ДЗО, УИН МЮ РФ от 19.11.2003 
417/560 «О взаимодействии по пре- 
дупреждению заноса и распростра-
нения ВИЧ-инфекции в Вологодской 
области»;

 Приказ УЗА ВО от 28.01.2000 г. № 77 
«Об организации стационара для ле-
чения наркозависимых с сочетанной 
патологией (ВИЧ-инфицированных с 
гепатитами В.С)» (взаимодействие с 
ФСКН);

 Приказ ДЗО от 04.12.2006 г. № 682 
«О создании неснижаемого запаса 
экспресс-тестов на ВИЧ, антиретро-
вирусных препаратов в учреждениях 
родовспоможения области».
И многие другие.

Издано большое количество инструк-
тивно-методических материалов по всем 
направлениям работы по профилактике, 

лечению, диагностике ВИЧ-инфекции, в 
том числе для руководителей муници-
пальных образований.

Проведено бесчисленное количе-
ство учеб, совещаний, конференций по 
совершенствованию знаний и подходов 
к организации работы. 

Практически каждые 2 года прохо-
дят выездные циклы наших ведущих 
институтов для врачей инфекциони-
стов, лаборантов, эпидемиологов, за-
нятых в вопросах профилактики ВИЧ. 
Последний выездной цикл закончился 
в марте 2022 года. Первый был органи-
зован в декабре 1998 года.

Развитие новых структур Центра, 
подходов к диспансеризации и лече-
нию, профилактической работе по-
требовали серьезных юридических  
знаний.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Я пришел 
на работу в 
Центр в 2000 
году в эпиде-
м и о л о г и ч е -
ский отдел (те-
перь это отдел 
клинической 
эпидемиоло-
гии) перево-
дом из област-
ной больницы 

№ 1. На тот момент я обучался на 4 
курсе Вологодского филиала МГЮА. 
Было очевидно, что у Центра есть 
потребность в специалисте с юри-
дическим образованием, поэтому 
главным врачом Т.Н. Мельниковой 
в штатное расписание с 2001 года 
было введено 0,5 ставки юрискон-
сульта.

Конечно же, договорная рабо-
та, как часть работы юрисконсульта, 
отличалась от текущего состояния: 
все хозяйственные договоры были 
бессрочными и изменения в них 
вносились лишь в случае изменения 
банковских или иных реквизитов 
Центра. Первым заключенным дого-
вором был договор на стирку белья 
(в основном это медицинские и лабо-
раторные халаты), прачечная была 
настроена достаточно негативно, и с 
нас требовали ежемесячную справ-
ку о том, что все это белье проходит 
предварительную дезинфекцию. В 
эти годы не только население, но и 
организации боялись даже упомина-
ния о СПИДе.

У Центра на тот момент не было 
достаточных денежных средств для 
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использования в работе современ-
ных правовых систем, поэтому для 
работы с документами делались 
скриншоты с демоверсий таких си-
стем (распечатать с них документ 
было невозможно), использовались 
диски правовых систем годичной 
актуализации, подаренные коллега-
ми-юристами или же выписывалась 
«Российская газета», в которой пу-
бликовались нормативные акты.

В 2002 году состоялась поезд-
ка в Минздрав РФ (отдел санитар-
но-эпидемиологического контроля), 
встреча с М.И. Наркевичем (он уже 
не работал в отделе, но часто туда 
заходил), работа с А.Т. Голиусовым 
и Л.А. Дементьевой. Тогда совмест-
но с десятью главными врачами Цен-
тров СПИДа крупных регионов был 
разработан проект приказа Мин- 
здрава РФ о новых функциях Цен-
тров СПИДа, штатах, нормативах 
приемов специалистов. По итогам 
работы мы получили в подарок факс 
от Минздрава, а мне добавили недо-
стающие 0,5 ставки юриста. 

В 2006 году, в связи с приняти-
ем Федерального закона № 94-ФЗ, 
регламентирующего процесс заку-
пок товаров, работ и услуг, началась 

существенная трансформация де-
ятельности юрисконсульта. Потре-
бовалась разработка положения о 
процессе закупок в Центре, участие 
в запросах котировок, контроль 
регламента их проведения, прини-
мать решения об отклонении зая-
вок, зачастую по законным, но в то 
же время формальным основаниям, 
к договорам приходилось ежегодно 
делать дополнительные соглашения. 
Поэтому было очевидно, что службе 
закупок в скором времени потребу-
ется отдельный специалист, который 
возьмет на себя все это нелегкое 
бремя скрупулезного выверения в 
документах новых требований зако-
на о закупках.

Здесь, собственно говоря, начи-
нается уже другая история, пото-
му что формализованные процеду-
ры закупок и отдельные постулаты 
гражданского права, такие как сво-
бода заключения договора, возмож-
ность внесения в договор условий, 
не противоречащих Гражданскому 
кодексу РФ, становятся неприме-
нимыми с учетом жестких требова-
ний Федерального закона № 94-ФЗ, 
а впоследствии и 44-ФЗ. Коллеги- 
юристы на встречах уже обсуждали 
вопросы не о том, чем отличается 
договор подряда от договора воз-
мездного оказания услуг, а о том, как 
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обосновать начальную максималь-
ную цену контракта или как успеть 
внести сведения в систему закупок 
в установленные законом о закуп-
ках сроки. Вернемся ли мы вновь к 
постулатам классического римского 
права – покажет время.

2017-2019 годы были новым эта-
пом в работе. Участие в качестве 
докладчика в научно-практических 
конференциях (г. Санкт-Петербург, 
г. Челябинск) позволило также на-
ладить контакты с практикующими 
юристами в сфере медицинского 
права, получить новую информацию 
о правоприменительной практике 
по отдельным вопросам в сфере  

противодействия ВИЧ-инфекции в 
регионах.

Подводя итог, хочется выра-
зить благодарность главному вра-
чу и коллегам нашего учреждения 
за предоставленную возможность 
реализации своих навыков, знаний, 
компетенции, совместного решения 
сложных вопросов, эта совместная 
работа, сотрудничество продолжит-
ся, как минимум и до 2030 года –  
до окончания срока действия Го-
сударственной стратегии противо-
действия эпидемии ВИЧ-инфекции в 
Российской Федерации. 

М.Г. Соколов

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Сегодня трудно представить, 
что на день образования нашего 
Центра не было ни одного норма-
тивного документа, регламентиру-
ющего структуру, штатное распи-
сание, нагрузки врачей и вообще 
направления деятельности Цен-
тров СПИДа в России. Каждый пи-
сал свой Устав, определял свои за-
дачи. Все это появилось позже.

М.Г. Соколов – ведущий юрис- 
консульт Центра с 2000 года.

Привычка все скрупулезно доде-
лывать до конца и не обращать вни-
мание на бытовые неурядицы и не-
удобства привела к описываемому 
ниже казуистическому случаю.

10 главных врачей и юристов 
Центров РФ были приглашены в 
Федеральный Центр Роспотреб-
надзора для выработки очередного 

нормативного документа. Спори-
ли, писали, находили юридические 
обоснования и подтверждения. Ра-
ботали без перерывов и отвлече-
ний. Проект приказа составили, но 
не успели придать завершенную 
форму – разъезжались по своим 
территориям.

М.Г. Соколов остался «дорабо-
тать» документ. Доработался так, 
что уже спешно бежал на наш ноч-
ной поезд, надежно закрыв дверь 
секретного кабинета одной из са-
мых влиятельных государственных 
служб, прихватив с собой ключ.

В 5.00 следующего утра, по сво-
ему обыкновению, главный госу-
дарственный санитарный врач РФ 
Геннадий Григорьевич Онищенко 
потребовал к 5.30 с начальника от-
дела по контролю за ВИЧ-инфекци-
ей подготовленный проект.
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Представляю, что выслушал наш 
любимый начальник Александр Ти-
мофеевич Голиусов, когда предста-
вил требуемое только к 6.30 – непо-
зволительно поздно!

И что стоило А.Т. Голиусову 
найти у дворника топор, топором 
вскрыть дверь, в этот же день ее по-
чинить и поставить новый секретный 
замок. Видимо, помогло только то, 
что документ был основательно под-
готовлен.

Как нам удалось доставить зло-
получный ключ в управление Феде-
ральной Службы Роспотребнадзора 
РФ уже на следующий день – отдель-
ный рассказ.

Сотрудники Службы долго вспо-
минали нам этот случай, что не поме-
шало нашим добрым, взаимоуважи-
тельным отношениям.

Т.Н. Мельникова

РАЗВИТИЕ ПРОФИЛАКТИЧЕСКОГО НАПРАВЛЕНИЯ РАБОТЫ 
ЦЕНТРА

С первых дней существования Цен-
тра невозможно было представить его 
работу без профилактики.

С большим энтузиазмом эту работу в 
свои надежные руки взяли первый заме-
ститель главного врача, в прошлом глав-
ный государственный санитарный врач 
г. Вологды, Александр Иванович Балан-
дин и его надежный помощник Ольга Ни-
колаевна Макосова. 

Проходили годы, приходили новые 
сотрудники, разрабатывались и реали-
зовывались новые направления и фор-
мы работы. Но в отделении профилак-
тики не было ни одного равнодушного. 
Работа всегда кипела. Вот только часть 
из того, что сделано.

Начиная с 1998 года Центр участвует 
в различных международных и россий-
ских проектах, направленных на про-
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филактику ВИЧ-инфекции. Среди них – 
проект «Доверие» (профилактика ВИЧ 
среди наркозависимых), «Птицы» (для 
несовершеннолетних воспитанников 
колонии с целью социальной адапта-
ции), «Крылья знаний» (профилактика 
ВИЧ среди лиц нетрадиционной ориен-
тации), издание журнала «ВИЧ-информ 
Вологда».

Кроме того с 2004 года реализуются 
проекты:
 «Профилактика ВИЧ/СПИДа, инфек-

ций, передаваемых половым путем»;
 «Правовое содействие», «Информа-

ционный центр и телефон доверия» 
для лиц, живущих с ВИЧ/СПИДом;

 «Мультипрофессиональный подход в 
организации паллиативной помощи 
лицам, живущим с ВИЧ/СПИДом»; 

 «Профилактика передачи ВИЧ-ин-
фекции от матери ребенку в РФ» — 
общероссийская конференция;

 «Развитие групп взаимопомощи для 
ВИЧ-положительных женщин»;

 «Профилактика ВИЧ-инфекции, на-
правленная на повышение инфор-
мированности и снижение темпов 
роста распространения и развития 
эпидемии среди молодежи и широ-
ких слоев населения Вологодской 
области»;

 «Мы выбираем жизнь»;
 «Право на будущее»; 
 «Живи музыкой», «Танцуй ради жиз-

ни» – конкурс и фестиваль;
 «Профилактика ВИЧ/СПИДа среди 

мигрантов»;
 «Профилактика ВИЧ среди осужден-

ных Вологодской области». 
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При поддержке Фонда социального 
развития и охраны здоровья «ФОКУС-МЕ-
ДИА» проведены информационные кам-
пании в СМИ для населения: «Эта мелочь 
защитит обоих», «Разумный человек –  
разумный выбор», «Жизнь прекрасна, ког-
да защищена», «Начни с себя – живи безо-
пасно», «Покажи им», «Оставайтесь людь-
ми», «Реализуй свое право на здоровье», 
«Ты отрицательный или положительный?» 
и многие другие. Активно готовились и 
привлекались к работе наши волонтеры.

За это время был накоплен большой 
опыт работы с населением, студенчески-
ми и трудовыми коллективами, а также с 
уязвимыми группами.

За последние 5 лет работы (2018 – 
2022 годы) реализовано:
 10244 мероприятия с общим охва-

том 52062 чел.;
 155 акций и мероприятий, 9104 

участника;
 6 информационный кампаний.

Проинформировано:
 22841 учащийся и студент;
 14247 представителей трудовых кол-

лективов.

Обучено:
 2270 специалистов, работающих с 

населением;
 613 волонтеров.

Оказано:
 10266 консультаций населению;
 4600 консультаций людям, живущим 

с ВИЧ.

Разработано и распространено более 
130 наименований печатной продукции.

«Лучший СПИД-Центр» – конкурс, ко-
торый проводится Минздравом России с 
2016 года. Цель – выявить лучшие прак-
тики в области профилактики и лечения 
ВИЧ-инфекции.

Наши победы:
 2016 год – 2 место в номинации  

«Касается каждого» за идею и вопло-
щение информационной кампании 
«Узнай свой ВИЧ-статус»;

 2017 год – 3 место в номинации 
«Живи и твори!» за лучший креа-
тив по теме ВИЧ/СПИДа. На конкурс 
было представлено театрализован-
ное представление по профилактике 
ВИЧ-инфекции для молодежи «Вы-
бор», исполненное актерами Камер-
ного драматического театра;

 2022 год – 3 место в номинации  
«Прорыв в профилактике».
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Наш первый выездной семинар 
по профилактике ВИЧ-инфекции 
был в Тотемском районе.

220 км очень плохой дороги, но 
добрались в Тотьму. В гостинице 
мест нет, поселились в ее филиале 
(громко сказано). Нас спросили, кто 
главный, тому будет люкс. Осталь-
ным, невзирая на пол, общий номер. 
В обоих номерах по четыре металли-
ческих «солдатских» кровати и всё. 
Спрашиваю: «Почему мой номер на-
зывается «люкс»? Ответ: «Потому что 
у Вас в номере кран с водой». «Где?», 
– удивилась я. «А вот он», – говорит 
администратор, показывая на метал-
лический предмет на середине стены 
чуть выше моего роста. Подстави-
ла табурет, раковина была, из крана 
текла вода, правда, холодная. Кто и 
зачем ее туда приделал – не понятно.

Чтобы выступить перед руково-
дителями администрации района, 
голову как-то умудрилась вымыть, 

стоя на табурете, из стакана. Воду 
нагревала кипятильником, а смыва-
ла и вовсе холодной водой. Душ, как 
оказалось, был в полузатопленном 
подвале, пробираться к нему надо 
было по брошенным для этой цели 
доскам. Я на это не отважилась.

Кстати, семинары в школе, боль-
нице и совещание в администрации 
прошли очень заинтересованно и 
успешно.

Тотьма и в этот приезд произве-
ла на нас большое впечатление сво-
ей многовековой историей, памятни-
ками архитектуры и музеями. Сейчас 
Тотьма – красавица, желанное место 
посещения туристов.

Так мы начинали. В последующем 
с аналогичными семинарами и кон-
ференциями многократно объехали 
все города и районы нашей области.

Т.Н. Мельникова

Апрель 2005 года. Ковырин-
ский парк, покрытый сорняками, 
репейником, крапивой, осотом 
выше человеческого роста, зарос-
ший камышом пруд с пиявками. 
Дорожек нет, одни протоптанные 
тропинки – направления.

Сотрудники областного Центра 
СПИДа решили украсить парк –  

Наша организация проводила мно-
жество различных мероприятий профи-
лактической направленности. Но одно из 
них останется надолго – на многие годы.

Этот рассказ из первых уст от орга-
низатора и инициатора Натальи Васи-
льевны Суздаловой – заведующей отде-
лом профилактики Центра в 2005 году.
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посадить аллею вязов в день памяти  
тех, кого унесла болезнь, не знающая 
различий по расовому, половому, воз-
растному и социальному признаку.

В том году было 38 человек в 
Вологодской области, официально 
зарегистрированных умершими от 
СПИДа. Цель мероприятия: привлечь 
внимание вологжан, особенно моло-
дежи, к проблемам ВИЧ-инфекции и 
СПИДа.

Приобрели 38 вязов – деревьев, 
которые 300 лет будут украшать 
парк, пригласили волонтеров, моло-
дежь, жителей окружающих домов. 
Телевидение и радио освещали  ме-
роприятие. Ученики 24 школы помо-
гали  в посадке деревьев.

Рассказали о целях мероприятия, 
профилактике заболевания, раздали 
литературу, чтобы молодежь знала о 

коварстве этого заболевания. «Есть 
болезни, которые выбирают нас, но 
есть и те, что выбирают сами – ре-
зультат наркомании, неразборчиво-
сти и незащищенного секса», – сказал 
волонтер. Запомнилось интервью TV 
работника коммунального хозяйства, 
помогающего в посадке деревьев.

«Грустный повод – посадка этих 
деревьев в память об умерших от 
СПИДа, но они вырастут, будут радо-
вать вологжан, а вы чаще напоминайте 
молодежи об этой коварной болезни».

Нас часто спрашивают, что та-
кого героического совершили эти 
люди, что увековечили их память. 
Но этот День напоминает о том, что 
жизнь дается один раз и есть другие 
ценности, чтобы быть счастливым.

Прошли годы. Реконструирован 
парк в соответствии с программой 
«Комфортная городская среда» – на 
детской площадке резвятся дети, от-
дыхают на скамейках пенсионеры, на 
расчищенном пруду плавают утки, 
проводятся различные мероприятия. 
Но все так же растут и радуют волог-
жан вязы, растущие вдоль централь-
ной аллеи Ковыринского парка.

Н.В. Суздалова

Отдел профилактики, когда-то воз-
главляемый Александром Ивановичем 
Баландиным и Ольгой Николаевной 
Макосовой, трансформировался в от-
дел медико-социальной реабилитации, 
правовой помощи и профилактической 
работы. Направления его работы рас-
ширялись. Сегодня это серьезный мето-
дический центр с функциями организа-
ции методической помощи на местах по 
всей территории области. 

Для справки. Первая печатная про-
дукция нашего Центра вышла в начале 

1999 года. Последнего нет и, есть наде-
жда, не будет. Только к сегодняшнему 
дню выпущено более 120 наименований 
печатной продукции. 2023 год юбилей-
ный для журнала «ВИЧ-информ-Волог-
да». Первый номер его вышел ровно 20 
лет назад.

Если рассказывать о всех делах это-
го подразделения не хватит и дня, но 
впереди работы не меньше. Меняются 
формы, меняются подходы, но важность 
эпидемиологии и профилактики остает-
ся прежней.
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вычислить, куда наркодилеры завозят 
наркотик.

В целях профилактики от гепатита В  
при контакте с кровью организовали 
вакцинацию личного состава ФСКН.

В свою очередь, сотрудники УВД 
обеспечивали безопасность нашим мед- 
работникам и волонтерам НКО.

Не осталась в стороне Церковь, с 
ее помощью ряду ребят удалось осво-
бодиться от наркозависимости. Боль-
шой вклад в помощь нашему Центру в 
этом оказал настоятель Кафедрально-
го Собора отец Константин. 

Конференции, выступления на теле-
видении, радио, реклама для населения 

Создавая систему противодействия 
развитию эпидемии ВИЧ/СПИДа в Воло-
годской области мы не были одиноки.

Уже в 1998 году на нашу учебу, про-
водимую Азой Гасановной Рахмановой, 
пришли сотрудники отдела по борьбе 
с незаконным оборотом наркотиков в 
Вологодской области. Начальник отде-
ла Николай Михайлович Шабанов и его 
заместитель Андрей Михайлович Жу-
ков учились азам ВИЧ-инфекции вме-
сте с нами. В свою очередь от них мы 
узнали ситуацию с наркоманией в об-
ласти, о ввозимых в Вологодскую об-
ласть наркотиках.

Межведомственное взаимодействие 
стало одним из основных направлений 
нашей работы.

Взаимовыгодное сотрудничество со 
службами наркоконтроля продолжа-
лось и в последующие годы.

18 марта 2003 года была организо-
вана самостоятельная структура — фе-
деральная служба контроля за незакон-
ным оборотом наркотиков — ФСКН с ее 
управлением по Вологодской области. 
Управление возглавили генерал-майор 
Василий Константинович Кругликов, в 
последующем генерал-майор Станислав 
Вячеславович Дунаев, генерал-майор 
Михаил Николаевич Глазков. 

Взаимовыгодные профессиональные 
контакты давали свои результаты.

Работала общественная организация 
«Стоп/СПИД-Север», куда могли ано-
нимно прийти наркозависимые обсле-
доваться на ВИЧ-инфекцию и гепатиты, 
получить помощь психолога, нарколога, 
инфекциониста.

Мы могли просчитать, на каких тер-
риториях появились очаги ВИЧ-ин-
фекции, что помогало службе ФСКН 

Настоятель Кафедрального Собора   
отец Константин

МЕЖВЕДОМСТВЕННОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
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области, акции, печатные материалы для 
различных групп учащихся и молодежи –  
это далеко не весь перечень наших со-
вместных мероприятий.

Особенно активно эта работа проводи-
лась в период с октября 2006 по 2016 год.

В эти годы наблюдался агрессивный 
незаконный ввоз наркотических средств 
на территорию России. Чаще всего че-
рез афганскую границу, а в последую-
щем через страны Прибалтики.

В этот период службу наркоконтро-
ля возглавил генерал-майор Станислав 
Вячеславович Дунаев. По результатам 
работы ФСКН Вологодской области в 
эти годы занимала 1-е место по Севе-
ро-Западному региону и 10-е по РФ.

Значимым событием межведом-
ственного взаимодействия стала конфе-
ренция по противодействию развития 

эпидемии ВИЧ в Вологодской области. 
В санатории «Новый источник» собра-
лись заместители глав районов области 
по социальным вопросам, представите-
ли различных ведомств, коммерческих 
структур, Церкви.

Именно эта конференция стала пере-
ломным моментом в восприятии ВИЧ-ин-
фекции и наркомании не как узкой про-
блемы, а как проблемы всего общества.

Большой вклад в развитие межсекто-
рального взаимодействия по вопросам 
профилактики ВИЧ-инфекции внес на-
чальник Департамента здравоохранения 
Александр Андреевич Колинько. 

Подготовку совещаний, выездов, 
конференций этого направления ра-
боты на свои хрупкие плечи взяла на-
чальник информационно-аналитиче-
ского отдела центра Ольга Васильевна 
Здерихина.

Межведомственная и профилактиче-
ская работа сдерживали темпы эпиде-
мии ВИЧ в области.

Тем не менее, с ростом количества 
ВИЧ-инфицированных основная на-
грузка ложилась на плечи наших док-
торов. Чтобы предотвратить заражение 
от заболевших, необходимо было уве-
личивать охват терапией и регулярное 
поступление специфических антиретро-
вирусных препаратов. Для своевремен-
ного выявления пациентов на ранних 
стадиях требовалось увеличить охват 
тестированием. Необходимы были зна-
чительные финансовые вложения. На 
региональном уровне решить эту про-
блему было невозможно.

ПЕРЕХОД К СИСТЕМНОМУ ПОДХОДУ К ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ И 
ЛЕЧЕНИЮ

С 2006 года под жесткий контроль 
работу по ВИЧ-инфекции взял руко-
водитель Федерального центра Роспо-
требнадзора Г.Г. Онищенко. 

Началась новая эра отсчета работы 
с ВИЧ-инфицированными. Ежемесячные 
селекторы с Министерством здраво- 
охранения, Роспотребнадзором не по-
зволяли расслабиться не только нам, но 
и департаменту здравоохранения, Пра-
вительству Вологодской области. Жест-
ко спрашивалось за каждую цифру. 
Было организовано централизованное 
поступление в область медикаментов 
антиретровирусной терапии, диагно-
стических и скрининговых тест-систем. 
Постоянно проводились рабочие группы  
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при Министерстве здравоохранения, 
где отрабатывались новые механизмы 
подхода к лечению, диагностике и про-
филактике. Наш Центр принял активное 
участие в этой работе.

В течение 2006 года на диспансер-
ный учет было взято 1094 человека, 
обеспечено непрерывное контроли-
руемое лечение 71 ВИЧ-инфицирован-
ному, улучшены показатели охвата 
диспансерным наблюдением ВИЧ-ин-
фицированных, химиопрофилактикой 
ВИЧ-инфицированных беременных 
женщин и рожденных от них детей, 
проведено профилактическое обсле-
дование на ВИЧ-инфекцию 207,6 тыс. 
человек (16,7 % от населения области). 
Регулярное поступление антиретро-
вирусной терапии позволяло ежегод-
но увеличивать количество пациентов, 
получающих специфическое лечение.

Еще одной вехой в истории разви-
тия службы СПИДа, не только у нас, но 
и в РФ в целом, стало назначение в 2016 
году главным внештатным специалистом 
по ВИЧ-инфекции – Евгения Евгеньеви-
ча Воронина. Под его руководством мы 
снизили до 1 % передачу ВИЧ-инфекции 
от матери ребенку. Смогли достичь 80 % 
охвата терапией состоящих на диспан-
серном учете пациентов. 

Все это требовало большой нагруз-
ки на амбулаторно-поликлиническое 
отделение. Изначально его возглавила 
опытный врач высшей категории Ири-
на Леонидовна Емова. От первых па-
циентов до сегодняшнего дня прошло 
25 лет. В настоящее время под дис-
пансерным наблюдением находится 
3034 человека. Всего за весь период 
было зарегистрировано 5569 больных. 
ВИЧ-инфекция многогранное, слож-
ное заболевание с высоким уровнем 
коморбидности и сложным подбором 
схем лечения. Кроме того, даже при 
правильно подобранной терапии про-
гноз пациента зависит от своевремен-
ности диагностики. 

Поэтому необходим мультидисци-
плинарный подход к организации помо-
щи ВИЧ-инфицированным пациентам. 
Еще в 2007 году нами была разработана 
и внедрена модель «Мультипрофессио-
нальный подход в организации палли-
ативной помощи ЛЖВС и их родствен-
никам». Презентация работы (модели) 
проекта на первой межрегиональной 
конференции по вопросам ВИЧ/СПИДа 
в странах восточной Европы и централь-
ной Азии в г. Москве с международным 
участием 49 стран – получила высшую 
оценку.

С 2022 года поликлиническая работа 
возложена на врача высшей категории 
Людмилу Николаевну Шеремет.

В поликлинике работают врачи- 
инфекционисты, акушер-гинеколог, пе-
диатр, аллерголог-иммунолог, нарколог, 
специалист по УЗИ-диагностике, психиатр, 
фтизиатр, фельдшеры.

Кроме диспансеризации, лечения, 
работы с семьями в отделении создана и 
работает патронажная служба, помощь 
психолога. 

Отдельная бла-
годарность наше-
му психологу На-
дежде Олеговне 
Поддубной. Мно-
гие семьи, осо-
бенно имеющие 
детей, получили 
ее поддержку, а 
дети – внимание 
родителей и ответ-
ственное лечение. 

Было непросто найти высокопро-
фессиональных специалистов на работу 
с ВИЧ-инфицированными пациентами. 
Разными путями Центр укомплектовы-
вался кадрами.

Надежда Олеговна

Поддубная
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 В уже да-
лекие «нуле-
вые» годы я 
служил в «1165 
военном го-
спитале Ленин-
градского во-
енного округа 
Минобороны 
РФ». Был такой 
госпиталь в Во-
логде со вре-

мен Великой Отечественной войны, 
но решили его полностью сократить. 
Воинское звание у меня подполков-
ник медицинской службы. Был я тогда 
начальник инфекционного отделения, 
по совместительству исполняя мно-
жество дополнительных функций, на-
пример, заместителя начальника го-
спиталя.

В конце марта 2009 года после 
медицинского освидетельствования 
в Санкт-Петербурге я возвращался в 
Вологду. Та пятница была солнечная, 
после короткого дождя и теплая. В 
поезде, который еще стоял, я пошел 
в соседний вагон. При прохождении 
тамбура обратно, взявшись за руч-
ку, я почувствовал, что что-то вот-
кнулось мне в палец. Это оказалась 
игла, примотанная к ручке скотчем. Я 
отлепил от ручки иглу и скотч, про-
сто выкинул их. Немного текла кровь. 
Промыл рану в туалете вагона, кровь 
остановилась. Потом более настой-
чиво в голове стала возникать мысль 
о том, зачем и кто так прикрепил иглу. 

В это время у меня в отделении 
лежал пациент из Великого Устюга в 
«продвинутой» стадии СПИДа. Впо-
следствии он погиб. Насторожен-
ность по ВИЧ-инфекции возрастала. 

Вернемся к игле… О травме ста-
рался не думать, но все же поехал 

через несколько часов в городской 
травмпункт. Врач-травматолог запи-
сал, что произошло, и выдал таблет-
ки Никавира 20 мг 12 штук. Их надо 
принимать по 2 табл. 3 раза в сутки, 
то есть их было до утра понедель-
ника. Он посоветовал утром в поне-
дельник обратиться в СПИД-Центр. 
Придя домой, я обнаружил, что меня 
уже ждут сотрудники линейного от-
дела милиции по железной дороге, 
записали показания, но найти злоу-
мышленника, наверно, сложно. По-
том это дело было просто закрыто.

Я приехал в Центр СПИДа и сразу 
пошел к Татьяне Николаевне. В то вре-
мя в лечебно-диагностическом отде-
лении (ныне амбулаторно-поликлини-
ческое отделение) был в наличии один 
врач-инфекционист, она же и заведу-
ющая, уходящая в ближайшие дни в 
декретный отпуск. Понятно, что надо 
кому-то работать на приеме в бли-
жайшее время, а где взять врача-ин-
фекциониста? Я проникся данным 
вопросом… Так я начал работать по со-
вместительству в «Центре по профи-
лактике инфекционных заболеваний», 
где и работаю по настоящее время. А 
если бы не было той иглы в поезде? Так 
бы все сложилось? Не знаю…

«Аппетит приходит во время 
еды». Теперь полностью осознаю, 
что работа по борьбе с  пандемией 
ВИЧ-инфекции крайне важна.  

Правильный подход  к обследо-
ванию, назначению антиретровирус-
ной терапии позволяет ВИЧ-инфици-
рованным пациентам вести обычный 
образ жизни: жить и работать. Много 
таких больных ежедневно посещает 
меня. Большинству удалось помочь, 
сохранить им жизнь и здоровье.

А.В. Туркин 
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профилактических прививок и прививок 
по эпид. показаниям были возложены на 
наш Центр. Совместно с Правительством 
области, Службой Роспотребнадзора, 
департаментом здравоохранения эпид. 
благополучие области стало нашей за-
дачей. Борьба с эпидемией COVID-19 
последних 2-х лет показала важность и 
значимость расширения противоэпиде-
мической службы в нашем Центре.

Существенно изменилась структура 
финансирования нашего центра. Объе-
мы финансирования на цели, обеспечи-
вающие эпидемическое благополучие 
области, указаны в таблице. Конечно, это 
накладывает особые требования к рабо-
те нашей финансовой службы. Замести-
тель главного врача по экономике Юрий 
Станиславович Старовский, начальник 
планово-экономического отдела Гали-
на Евгеньевна Васильченко успешно 
справляются с этой работой. 

С годами появляются новые функции 
Центра. В 2014 году на нас была возло-
жена важная государственная задача — 
прием, освидетельствование и доставка 
до пунктов временного пребывания бе-
женцев с Украины.

В дальнейшем нашему Центру была 
поручена работа по освидетельствова-
нию всех прибывающих на территорию 
области иностранных граждан. 2-3 раза 
в неделю сформированная бригада вы-
езжает в организованные нами Центры 
в Череповце и г. Вологде. Это большой 
объем работы и серьезное поступление 
финансовых средств в бюджет здраво-
охранения и Правительства Вологод-
ской области.

Еще одной вехой нашего становле-
ния стало существенное расширение 
противоэпидемической работы. На про-
тяжении 10 лет мы занимались эпидеми-
ологией ВИЧ и отдельными аспектами 
вакцинации населения.

Профилактика любой инфекции на-
чинается с эпидемиологии. Руководи-
телем первого нашего структурного 
подразделения – отдела клинической 
эпидемиологии – стала Алла Юрьевна 
Вячеславова. Она же и была родона-
чальником первых разработок, инструк-
ций, докуменооборота по эпидемиоло-
гии ВИЧ в области. 

В январе 2009 года эту работу в свои 
надежные руки взяла Валентина Иванов-
на Цыганова. Во всех медицинских орга-
низациях области Валентину Ивановну 
прекрасно знают как высочайшего про-
фессионала своего дела.

С 2011 года в связи с вступлением в 
должность заместителя главного вра-
ча по противоэпидемической работе 
Татьяны Юрьевны Кургановой активно 
развивалось направление ИСМП, полно-
стью все мероприятия по обеспечению 
выполнения национального календаря 

Валентина Ивановна 
Цыганова

Светлана Сергеевна 
Мельникова

Алла Юрьевна 
Вячеславова

Галина Евгеньевна 
Васильченко

РАСШИРЕНИЕ ФУНКЦИЙ И ЗАДАЧ ЦЕНТРА
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Профилактика ВИЧ-инфекции – 
одно из основных направлений де-
ятельности Российского Красного 
Креста. Вологодское региональное 
отделение реализует сразу несколь-
ко проектов по этой теме. 

Так, в нашем регионе уже не-
сколько лет успешно функциони-
рует «Школа пациента» для людей, 
живущих с ВИЧ. Она направлена на 
повышение информированности на-
селения в вопросах профилактики и 
лечения данного заболевания. Еще 
одна задача, которую решает проект, –  
оказание психосоциальной помощи 
и сопровождение в процессе лече-
ния людей с ВИЧ-позитивным стату-
сом. «Школа пациента» существует 
в разных уголках области, а также в 
исправительных учреждениях ФСИН 
России региона. В колониях специ-
алисты Красного Креста работают 
над формированием приверженно-
сти к лечению ВИЧ-осужденных во 
время исполнения наказания и по-
сле освобождения. Проект осущест-

вляется командой специалистов 
медицинских и немедицинских орга-
низаций, а также волонтерами.

Для повышения доступности об-
следований на ВИЧ-инфекцию Во-
логодское региональное отделение 
Красного Креста совместно с об-
ластным Центром СПИДа проводит 
выездные акции по экспресс-тести-
рованию населения. Команда специ-
алистов регулярно выезжает в раз-
ные точки региона и там на месте 
проводит экспресс-анализ крови 
на ВИЧ-инфекцию у всех желаю-
щих. Обследование является добро-
вольной, анонимной и бесплатной 
процедурой. Оно сопровождается 
консультацией медицинского специ-
алиста. Анализ проводится быстро, 
медики берут кровь из пальца, ре-
зультат получают в течение несколь-
ких минут. Благодаря экспресс-те-
стированию на ВИЧ вологжане и 
гости области могут быстро узнать 
свой ВИЧ-статус. 

Стоит отметить, что работу Воло-
годского регионального отделения, в 
том числе и по профилактике ВИЧ-ин-
фекции, оценили в центральном аппа-
рате Красного Креста. По итогам 2022 
года оно признано одним из лучших в 
России по направлению деятельности 
в сфере здравоохранения.

И.А. Трофимов 

Эпидемия ВИЧ-инфекции на терри-
тории Вологодской области развива-
лась аналогично эпидемии в Россий-
ской Федерации. Следует отметить, что 
реализация 4 целевых программ, при-
нятых Правительством ВО, межсекто-
ральная работа всех ведомств и струк-

тур области, работа с общественными 
организациями (Красный Крест, Тро-
фимов Игорь Анатольевич, НКО ВРОО 
«Стоп СПИД Север» (С.С. Мельникова), 
надеюсь, что и работа нашего Центра 
сдерживали темпы эпидемии на нашей 
территории.
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ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ РАЗВИТИЯ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЙ 
СЛУЖБЫ ОТ НАЧАЛА ОБРАЗОВАНИЯ ДО 2022 ГОДА

1997 год 2007 год (10 лет) 2022 год (25 лет)

Всего зарегистрировано 
ВИЧ+

9 чел. 1093 чел. 5399 чел.

Взято на учет в течение года 9 +137 +367

Территории регистрации Вологда, Чере-
повец, Грязовец

Вологда – 16 сл.

Череповец – 78

16 районов – 43

Все города и 
районы области

Пути передачи Гомосексуаль-
ный – 7 сл.

Гетеросексуаль-
ный – 2 сл.

Половой – 45 %

Вертикальный 
путь – 8 %.

Наркотический 
путь – 47 %

Половой – 60 %

Вертикальный 
путь – 0 %.

Наркотический 
путь – 40 %

На диспансерном учете со-
стояли

9 чел.  797 чел. 3634 чел.

Родилось детей от ВИЧ- ин-
фицированных матерей

0 102 ребенка 863 ребенка

Количество ВИЧ-инфициро-
ванных детей с ППМР

0 10 детей 34 ребенка

% передачи ВИЧ от матери 
ребенку

0 10 % 1,1 % (РФ)

Умерло всего 3 чел. 96 чел. 1261 чел.

Находится на АРВТ 0 71 чел 2356 чел.

Обследовано на ВИЧ 0 207,6 тыс. чел. 329,8 тыс. чел.

% обследования 0 16,7 % 27,9 %

Профилактические издания 0 44 наименова-
ния, 154.196 экз.

120 наименова-
ний

Профилактическая работа – 
млн руб.

0 НКО – 3,8

Бюджет – 0,8

2,2

Финансовое обеспечение,  
млн. руб.

 Всего: 75,5 2020 год – 793,7

2021 год – 684,0

Кадры Врачи – 5

Всего – 17

Врач – 24

Всего – 100

Врач – 20 (+2 
совместителя)

Всего: 99 чел.

Занимаемая площадь 350 кв. м 1100 кв. м 1100 кв. м

Оценку нашей работы, наверное, да-
дите Вы, уважаемые читатели.

Выводы же напрашиваются сами: 
значительно расширились направления 
работы, в 10 раз возрос объем финан-
сирования для нужд медицинских орга-

низаций области, но остались прежними 
площади Центра и штаты.

Эти проблемы придется решать но-
вому руководителю нашего Центра –  
Татьяне Юрьевне Кургановой.
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Я приняла эстафету от первого ру-
ководителя нашего Центра Татьяны Ни-
колаевны Мельниковой и 1 мая 2021 года 
вступила в должность руководителя уч-
реждения. 

В первую очередь хочу выразить 
благодарность департаменту здраво- 
охранения области за оказанное до-
верие, всему коллективу за терпение и 
поддержку в реализации основных на-
правлений деятельности.

Сегодня наш коллектив принима-
ет серьезные меры на Вологодчине для 
профилактики и лечения ВИЧ-инфек-
ции, выстроена эффективная система 
эпидемиологического надзора, монито-
ринга лечения, причин смерти, контроля 
охвата населения обследованиями.

Высокопрофессиональная рабо-
та специалистов службы борьбы со  
СПИДом, организованная с ориенти-
ром на государственные приоритеты и 
с высоким мобилизационным потенциа-
лом, позволяет сегодня говорить о том, 
что в регионе эпидемический процесс 
ВИЧ-инфекции является стабильно кон-
тролируемым.

Хотела бы особо отметить, что мы со-
храняем высокие позиции по охвату те-
стированием на ВИЧ-инфекцию. В 2022 
году этот показатель составил более  
32 %. Это говорит об ответственном под-
ходе к реализации предусмотренных Го-
сударственной стратегией планов.

В третьем десятилетии деятельно-
сти Центра отмечен четкий вектор линии 
партнерства и межведомственного взаи-
модействия. Именно при поддержке за-
интересованных министерств и ведомств, 
СМИ, общественных организаций, волон-
теров сегодня выстроена многоуровне-
вая система  противодействия эпидемии 
ВИЧ/СПИД. Междисциплинарное со-
трудничество является залогом успеха в 
борьбе с ВИЧ-инфекцией.

Активно и созидательно развивает-
ся партнерство  с региональным отде-
лением Красного Креста, за последние  
2 года организована «Школа пациентов», 
тестирование уязвимых групп населе-
ния, выездная работа среди осужденных 
по вопросам профилактики ВИЧ и фор-
мированию приверженности к лечению 
среди ВИЧ-инфицированных. 

При этом каждое направление и этап 
нашей деятельности сопровождаются ин-
формационной активностью. Благодаря 
креативной и командной работе отдела 
профилактики под руководством Натальи 
Викторовны Мамоновой, осуществляются 
масштабные информационные кампании 
по профилактике ВИЧ-инфекции. Толь-
ко за 2022 год организована 41 выездная 
акция по экспресс-тестированию на ВИЧ, 
осуществлено 3960 трансляций медиапро-
дукции, удалось существенно увеличить 
количество просмотров профилактиче-
ского контента пользователями социаль-
ных сетей (с 3 384 508 просмотров в 2021 
году до 9 221 363 — в 2022 году).

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ  
И ДРУЗЬЯ!



Согласно современным стандартам 
диагностики практически все процессы 
лабораторных исследований автома-
тизированы, что значительно ускорило 
выдачу готовых результатов. Поэтапно 
осуществляется обновление лабора-
торного оборудования, за период 2021-
2022 годов установлено и введено в 
эксплуатацию два автоматических им-
муноферментных анализатора, высоко-
скоростная центрифуга, современная  
установка для обеззараживания меди-
цинских отходов. На протяжении 19 лет 
бессменным руководителем клини-
ко-диагностической лаборатории явля-
ется Наталия Александровна Ширяева, 
высокий профессионализм которой и 
постоянное стремление к совершен-
ствованию лабораторных процес-
сов позволяют развивать диагностику 
ВИЧ-инфекции в регионе. 

Преображается Центр, проводятся 
ремонты здания, улучшаются условия 
работы специалистов. В перспективе 
мы надеемся на приведение основных 
структурных подразделений в соответ-
ствие требованиям санитарного зако-
нодательства, внедрение принципов  
«Бережливой поликлиники». 

Хочу поблагодарить специалистов 
лечебно-поликлинического отделения, 
где работают исключительно неравно-
душные и отзывчивые люди. Наши док-
тора: Анна Валентиновна Розова, Алек-
сандр Викторович Туркин, Надежда 
Анатольевна Игнатьева, Ольга Львовна 
Рогова – бесконечно преданные своей 
профессии специалисты. Команда меди-
цинских сестер под руководством Ольги 
Владимировны Лукичевой динамич-
но развивается, в 2023 году впервые в 
истории Центра состоялся конкурс про-
фессионального мастерства среди меди-
цинских сестер совместно с коллегами  
БУЗ ВО «Вологодский областной проти-
вотуберкулезный диспансер». 

Центр продолжает организаци-
онно-методическое руководство МО 
по вопросам диагностики и лечения 

ВИЧ-инфекции, а также инфекционных 
заболеваний, актуальных для региона. 
Особое внимание уделяется организа-
ции вакцинопрофилактики болезней, в 
работе применяются новейшие техноло-
гии и подходы. 

Благодаря Елене Владимировне 
Кочневой, заместителю главного врача 
по противоэпидемическим вопросам, а 
также команде специалистов эпидеми-
ологического профиля в регионе эф-
фективно реализуются мероприятия 
по профилактике инфекционных за-
болеваний, в том числе ИСМП.  За по-
следние 5 лет удалось расширить ка-
лендарь прививок по эпидемическим 
показаниям и начать вакцинацию насе-
ления против ротавирусной, менинго-
кокковой, пневмакокковой инфекций, 
ветряной оспы.

Проходит время, меняются эпохи, и 
на смену прежнему коллективу прихо-
дят новые специалисты. За последние 
два года меня поддержали и влились в 
команду Центра: заместитель главно-
го врача по лечебной работе Наталья 
Михайловна Павлова, заведующий ам-
булаторно-поликлиническим отделом 
Людмила Николаевна Шеремет – думаю-
щие, опытные специалисты, способные 
воплотить в жизнь самые современные 
технологии и смелые решения.

Наш Центр стойко выносит все испы-
тания и твердо стоит на фундаменте, го-
тов к реализации основных направлений 
деятельности благодаря команде про-
фессионалов.

Коллеги, желаю плодотворной ра-
боты, успехов в решении поставленных 
задач, крепкого здоровья Вам и Вашим 
близким!

Главный врач  
БУЗ ВО «Центр по профилактике  

инфекционных заболеваний»
Татьяна Юрьевна Курганова



БУЗ ВО «Центр по профилактике 
инфекционных заболеваний»
г. Вологда, ул. Щетинина, 17А
Регистратура: 8 (8172) 53-48-44
Телефон доверия: 8 (8172) 53-52-09

БУЗ ВО «Вологодская областная  
клиническая больница № 2».
Центр профилактики и борьбы со СПИДом
г. Череповец, ул. Данилова, 15
Телефон: 8 (8202) 57-36-64

www.hivvol.ru

«Наш Центр стойко выносит все испытания и твердо стоит 
на фундаменте, готов к реализации основных направлений 
деятельности благодаря команде профессионалов.
Коллеги, желаю плодотворной работы, успехов в решении 
поставленных задач, крепкого здоровья Вам и Вашим близким!»
 Т.Ю. Курганова
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